

El militarismo y el obrero

El militarismo destruye y desorganiza a nuestra vigorosa clase obrera de un modo preferente, pues éstos por la circunstancia de vivir en el corazón de las ciudades, tener un cierto y avanzado grado de cultura e ilustración, un natural deseo de surgir en cualquier forma que ellos consideren decorosa, y por lo general un desafecto a su condición de obreros son las primeras víctimas que aprisionan la fiebre inquietante de los galones.

Yo conozco dos casos típicos, son ellos dos magníficos artesanos, hombres virtuosos en todo sentido, verdaderos maestros en su oficio enaltecedor y que en sus talleres cumplían verdadera misión patriótica y social, pues he de decir con toda franqueza que estos mis amigos, estorizados y luchadores eran honor de la clase obrera del país por su ilustración y competencia, por su cultura y temperancia, virtudes unidas a un amor al trabajo y a la vida independiente, y digo que en sus talleres cumplían verdadera misión, porque en ellos se educaban bajo su inmediata y cuidadosa dirección, cinco o seis jovencitos que hacían su aprendizaje en el oficio de sus maestros, creándose así una sólida base para el porvenir y una vida honrada y segura.

Pero vino la política, ese fatal corrosivo que perfora todas las virtudes y nubla todos los sanos propósitos y vemos entonces a estos dos ejemplos de artesanos que se alistaron entusiasmados en uno de los bandos, partido que a la postre triunfa y el nuevo Gobierno para premiar los inteligentes y hábiles trabajos políticos hechos por estos dos obreros, a uno lo llamó a su lado y le da de alta y lo manda de comandante a una provincia y al otro lo coloca en un cuartel de la ciudad; por supuesto estos dos amigos míos que por cierto los dos lo son muy buenos, cerraron sus talleres, despidieron a todos aquellos jovencitos que salieron a la calle muy tristes con sus herramientas bajo el brazo a buscar a otro buen hombre que quisiera a la par que generosamente enseñarles el oficio, pagarles un modesto salario con que ayudar a sus pobrecitas madres, viudas las unas y abandonadas de sus maridos las otras.

¿Y cuál es el resultado de esta mi corta historia?... La respuesta es sencilla. La sociedad perdió dos excelentes operarios; aquellos niños que afanosos se empeñaban aprender un oficio y ser hombres útiles como sus maestros, perdieron también un profesor cariñoso y la clase obrera del país dos excelentes miembros de su seno que no con facilidad podrían reponer.

Y yo pienso cuando veo estos procedimientos. ¿Por qué ese mismo Gobierno que estima y quiere estos obreros artesanos y que desea

recompensar en alguna forma sus esfuerzos por el triunfo del partido al cual se debe su posición, no suvenciona los talleres de estos dos honorables obreros, con la precisa condición de que enseñe su oficio en las mismas condiciones en que lo hacía antes a diez o quince jovencitos pobres y de buenas costumbres, cuyos padres o tutores por enfermedad o cualquier otra circunstancia no puedan pagarle su aprendizaje a un maestro especial? Así tendríamos que en vez de dos operarios que la milicia nos ha arrebatado hoy, al cabo de cuatro años, que es el período de Gobierno, veríamos que esos talleres dirigidos por estos artesanos le han dado a la comunidad cuarenta o sesenta nuevos obreros, hábiles y diligentes como sus maestros, dando por término medio que estos empleen dos años en enseñar su oficio a los discípulos.

Y después no tendríamos que lamentarnos de lo que de seguro acontecerá. Una radical evolución se operará entre en estos dos hombres de mi cuento (que no es cuento) que en una hora fatal se alejaron de su obrador y de sus herramientas, renunciando de su noble deseo de llevar siempre una vida independiente y austera labrada al borde de la mesa de trabajo y llena de modestia y sencilla tranquilidad.

Acostumbrados al trato militar, a un regular sueldo, a las consideraciones de su rango o grado, a las adulaciones de sus subalternos y demás ropajes, a la nueva carrera, es muy sencillo suponer que cuando este período toque a su fin y de nuevo los partidos políticos hayan entrado en la brega, estos dos militares, que fueron ayer lustre de la clase trabajadora y esforzada del país piensen en quedarse en sus cómodos puestos—y ¿Cómo lo lograrán? Fácil es resolver el problema, bailando el sainete con todos los bandos y luego inclinándose reverentes y humildes ante el candidato que mayores probabilidades de éxito tenga la víspera de las elecciones, habiendo de hecho renunciado a sus ideales y de todo noble impulso de virtud cívica, y los vemos convertidos ya por un mal comprendido y peor aplicado favor oficial en comandantes «ad perpetuam».

El caso es gráfico y las consecuencias de este proceder engendrarán indudablemente grandes males, ya en el seno mismo de la milicia que está llamada por sus altas funciones en la vida nacional a estar mejor servida, como en la sociedad que ve disgregarse de manera casi lamentable a elementos que ayer fueron de gran utilidad en la vida del trabajo.

Esa consecuencia no se podrá ocultar a nadie, porque aparte de estar fundada en la más absoluta

lógica, el caso lo hemos vivido con bastante frecuencia, aún comprendiendo que no son estos elementos los llamados a servir en milicia de la República, y en esto nos basamos para censurar el sistema hasta ayer en práctica, y que gracias al decidido apoyo que ha encontrado el régimen militar, en su ministro de hoy se ha trado de subsanar; trayendo al noble ejercicio de las armas a elementos sanos y justos, que aportan al cuerpo, a más de su energía y talento, el contingente valiosísimo de su verdadera preparación científica y el acopio de virtudes cívicas, morales y patrióticas que deben arder como fuego sagrado en el alma de la clase militar.

Porque las instituciones militares de un país deben ser el exponente fiel y sentido de la época que se vive, del progreso y cultura alcanzado en la Nación; y el brillo immaculado de las espadas de la Patria debe despertar en nuestros corazones, un culto de gratitud y amor hacia aquellos que todo lo sacrificaron por el engrandecimiento de esa misma Patria, objeto de nuestros afectos.

Por esto celebramos el establecimiento de la «Escuela de Cadetes», porque para servir las armas es necesaria una preparación científica y cultural que las dignifique en todo momento y así, estos jóvenes cadetes que llenos de entusiasmo ciñen espada al cinto, deben saber que el principal fundamento para que la milicia de un país cumpla su cometido con decoro, la constituye la moral, el patriotismo hondo y bien comprendido, la educación cívica que se adquiere con el ejemplo luminoso de probidad, abnegación y virtud austera que nos enseña, sin salir del marco de nuestro continente; Bolívar, el primero de los capitanes del mundo, de alma gigante y pensamiento excelso, que poseyó la grandeza del Genio y trazó con raro don profético el destino de los pueblos indo hispanos; que nos enseña también Washington el patriarca de Mont-Vernon, Miranda, el precursor de la libertad, Sucre, en quien brilla la más pura virtud unida al gran talento y cien varones más, en cuyas almas habitó siempre el valor y la hidalguía. Ese ejemplo de abnegación y constancia, nos lo dan en nuestra patria, Mora, Cañas, Santa María, viejos bronce de Historia Nacional que con sus generosos esfuerzos, dieron majestad al nombre de Costa Rica, y libertad sus instituciones.

La Historia, madre pródiga de todas las enseñanzas, se encargará de formar el temple y espíritu de los jóvenes cadetes, a los que yo digo: Amad la historia y bebed en ella, como en fuente mágica de sabiduría, virtud, constancia, amor a la patria.

Que vuestro sable no se mancille mañana con innobles hazañas y que

solo se alce inclemente contra los que pretendan aherrar la libertad y el derecho.

A la clase tocan. A trabajar. A trabajar.

JUAN DE RIVAS

Hemos sido invitados para la
Misa de Novenario.
Mañana sábado
en el Carmen
a las 7 a. m.
en sufragio del alma de
DON MAXIMINO ESQUIVEL
invitación que agradecemos.

Tribuna libre

Virtudes Catonianas

A menudo hemos escuchado en nuestros Padres de la Patria: que no hacen esto o lo otro, porque sería indecoroso. En la sesión de nuestros constituyentes el día de ayer, oímos la moción de uno de los Padres más populares que para unificar la opinión proponía que el período presidencial fuera de 6 años (por supuesto que el de los diputados también ¡claro! cuando llueve todos se mojan). Eso de que se receten los diputados 6 en vez de cuatro no es indecoroso ¿Verdad? ¡Qué va! eso es lo patriótico. Ya se recetarán su buena gurbia cuando se trate del sueldito. Sobre todo ahora que no sabemos qué hacer con la plata.

El público esperaba que alguno de nuestros elocuentes táticos hubiera anoche puesto el dedo en la llaga: pero ¡cál! los recursos oratorios se quedan para defender a los asesinos.

Anoche nos decía una persona juiciosa: Ya ve usted cómo son necesarios ciertos diputados que no tienen asco de hacer mociones cuando hay que recetarse gurbia.

EL PADRE COBOS

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

¡¡MUY BARATAS!

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonio de Padua, San Francisco de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso, Ismael Herrera Hnos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

BURUNDULINADAS

NARIZ DEL DIABLO

Allá en los buenos tiempos de Monseñor Bruschetti, cuando el biogote apenas empezaba a crecerme... para adentro; cuando mi querido condiscípulo y amigo caro, Manuel Antonio Gallegos, no daba la menor señal de su procedencia, Barba, los habitantes de S. José vivíamos en continuo sobresalto; el *cadejos* hacía su agosto por todos los costados de la ciudad; apenas anochecía, la *llorona* lanzaba sus lúgubres gemidos desde el torreón que hacía de frontispicio a la Catedral entonces; a media noche se oía por todas las calles el rechinar continuo de la *carreta sin bueyes*; mi bisabuelo don Diego de la Burúndula, afirmaba que frente a su casa a las doce en punto de la noche, se escuchaba el rodar de una cadena; en la Plaza (hoy Parque Central) se veían *espantos*; y al sonar las *doces*, llegaban las *brujas* de Escasú, montados sobre escobas. A todo este *sartal* de desgracias, agreguese cierta aparición nocturna que por ese tiempo empezó a *efectuarse* en el cerco de don Nicolás Sáenz. Este cerco ocupaba casi la mitad de una manzana y tenía sitio en donde están hoy «La Violeta», «La Gran Señora», etc., es decir, frente al actual Mercado. Se aseguraba que en dicho cerco salía tigre. Lo que sí es cierto es que en invierno la calle no daba paso.

El Sr. Sáenz empezó a construir una casa en dicho cerco, con la general protesta de todos sus familiares que le hacían ver lo *peligroso* que sería, para su familia, numerosa, vivir en aquel *retiro*, expuesta a las propias acechanzas de las fieras que, en aquel entonces, aparecían con alguna frecuencia en los alrededores de la ciudad, aunque no en la cantidad con que pululan hoy, *las humanas*, por supuesto.

A poco de haber empezado la casa el Sr. Sáenz se propagó la noticia, por los trabajadores de la misma, de que, en el cerco había una *alma en pena*. La fantasía se encargó de *rodar* la aparición con toda suerte de *adornos*; ya eran las lechuzas que revoloteaban a su lado; ya gatos cenicientos que le lamían los pies, o bien cuyeos que se posaban sobre sus hombros, etc. etc. Cada una contaba a su antojo, todos los pormenores de las nocturnas apariciones. La diversidad de criterio daba un total exacto al número de comadres existentes, entonces, en San José. En lo único en que había uniformidad de pareceres era en el tamaño del *Anima*, color de su vestido, y nariz que portaba. En efecto se aseguraba, por todos, que mediría cerca de cuatro varas españolas; que se presentaba cubierta de blanco sudario que bajaba hasta sus pies, haciendo cola, que tenía una nariz monumental por cuyas ventanuelas salían fuego y azufre. La opinión popular concluyó por bautizar la aparición con el típico nombre de *Anima de Nariz del Diablo*, que degeneró presto en *Nariz del Diablo* a secas.

Al anochecer, los más valientes se daban cita y concurrían al cerco para mirar aquellas extrañas apariciones; pero ninguna se atrevía a ponerla en raya.

Alguna beata sugirió la idea de regar agua bendita en el macabro lugar y el sacristán de la iglesia se comprometió al *asperges*, pero con la formal condición de que lo haría a la luz del sol; otros propusieron rezar algunos responsos por *el alma en pena* y no faltó quien pensara en erigir un calvario, sobre el mismo punto en que *se aparecía*. Se hizo lo primero sin resultados, *Nariz del Diablo* seguía, imperturbable, *saliendo de noche*.

Por fin hubo dos valentones, quienes, con la cutacha en una mano y el rosario en la otra, se atrevieron, un sábado, por cierto, a acercarse al *difunto*. Olvidaba decir que unos cuarenta hombres estaban en la esquina, *listos* a defenderlos en caso necesario.

Cuando estuvieron a dos varas de *Nariz del Diablo* le dirigieron la palabra, temblando como dos conejos. *Nariz* se contentó con manearse. Los valientes adelantaron dos pasos y *Nariz del Diablo* quiso imitarlos, pero con tan mala suerte que se fué de bruces cayendo sobre aquellos, y éstos, levantándose apresuradamente, con los pelos de punta, salieron a todo vapor.

¿Qué había sucedido? Sencillamente que yo, al dar el paso hacia adelante, y como la sábana me impedía ver, no ví un ayotal que crecía frondoso; me enredé en él, y me fuí de narices. Manuel Antonio cayó con tan mala suerte sobre un fondo de botella, que se rajó el cachete izquierdo.

Desde entonces no volvió a aparecerse *Nariz del Diablo*; ni a doña Luisa se le desaparecieron más los *fondillitos* de candela que guardaba para encender el fuego; ni a mi madre le volvió a faltar ninguna sábana; ni mermaba el azufre de la Botica de Lordly, ni se volvió a perder ninguna jicara de la vecindad.

BURUNDULIN

María Auxiliadora

Ayer fué el día de la Santísima Virgen bajo el título de María Auxilio de los cristianos, de lo más tierna y misericordiosa de las madres, a la que pueden acudir llenos de confianza todos los que se encuentren en aflixión o angustiados por alguna pena; de María Auxiliadora, la patrona de los beneméritos Hijos del Venerable don Juan Bosco, de María a la que rinden sus homenajes los ángeles del cielo tañendo áureas arpas y cantando preciosas alabanzas. Que los cristianos no olviden que en María Auxiliadora tendrán su consuelo, y acudan siempre a ella invocándola con viva fe. Oh María, amparadme en mi última agonía!

J. M. CORDERO

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

ASTERISCOS

* Con motivo de tener una conferencia el profesorado del Colegio de Señoritas, no hubo clases hoy después de almuerzo.

* La Escuela de Música Santa Cecilia prepara una fiesta para el mes de junio entrante.

* Para los Estados Unidos salió Mr. White, Vicepresidente de la Compañía Petrolera y Jefe de los trabajos de exploración en Talamanca.

* Las entradas del Tesoro Público en los meses de enero y febrero ascendieron a ₡ 639,705.47.

* El servicio de correos produjo una entrada de en los dos meses antes citados, de ₡ 24,242.48 y los telégrafos nacionales ₡ 28,863.80

* El jueves ancló en el Puerto de Limón, procedente de Bocas del Toro, la lancha María Luisa, con cuatro tripulantes y doce pasajeros, quienes por carecer de pasaportes, depósitos de ley y papele de identificación, no pudieron desembarcar.

* Ese mismo día se despacharon del mismo puerto, en el vapor Vera 15,319 racimos de bananos.

* Don Abel Mena compró el establecimiento denominado «El Balcón de Europa», a los señores don Victor Rodríguez Herrera, Jorge Rojas Zumbado y Manuel Gutiérrez Chinchilla.

* La firma china Manuel Li & C^{ía}, vendieron a sus paisanos Carlos Sing y Hermanos, su establecimiento situado en Manzanillo.

* Don Florentino Castro Soto, vendió su finca «La Pacífica» a los señores Lindo Brothers.

* La Auditoría Municipal ha comenzado a cobrar a los vecinos de la avenida 16 Este y calles 5ª y 7ª Sur, el derecho de cordón y caño.

* En los días que han pasado de esta semana se han destruido varias casas en el barrio Carit por no haberse podido pagar sus dueños y desde luego los lotes han pasado de nuevo a la Municipalidad.

* Don Pedro Fernández entregó a sus acreedores su casa de habitación.

* El Boletín Judicial anunció todos los días tres o más remates. Ese es el verdadero termómetro que marca la mala situación financiera del país.

* Se organiza un paseo a Desamparados para el domingo.

* Hoy estuvieron en la Sabana, de paseo, los escolares de Hatillo, a quienes acompañaba su maestra, la señorita Adelia Porras y la Sr^{ta} Jovita Castro.

Si la prensa religiosa no es animada, sostenida, levantada a un grado de poder que infunda respeto, no extrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas o demolidas, ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas a la religión que las fundara.—Pío IX.

UNA VOLANTA, con yantas de hule, buena y elegante se vende barata. Entenderse con don Ramón Miranda en la Caballeriza del señor Van Patten.

Notas breves

No olvide Ud. que la Funeraria Polini tiene servicio de entierros al alcance de todas las fortunas.

Hay actualmente en lista para ser asilados 75 mendigos.

Después de algunos días de molesta indisposición ha mejorado el Lic. don Máximo Fernández.

En la última feria de ganado vacuno verificada en Heredia el precio más alto que prevaleció en las ventas fué el de 36 cts. la libra de peso. En la de Alajuela el de 35 ¼.

Desde ayer fué elevado en esta capital el precio de la carne, alejándose la escasez de ganado para destace.

La señora Fudoxia Barrantes de Morales ha recibido serio daño en la vista a consecuencia de la explosión e cierto líquido contenido en un vaso que la citada señora agitó inadvertidamente.

El Sr. Jerónimo Bonilla Garbanzo dió muerte a un hermoso tigre en Rancho Redondo. Lo vendió en ₡22.

Se teme una seria invasión de langosta es el Guanacaste. Grandes «manchas» están llegando de Nicaragua por el lado de San Juan del Sur.

En sesión de anoche la Municipalidad dispuso que al Cementerio de Obreros se le hagan cuatro «limpiadas» por año. Dispuso, así mismo obsequiar a la escuela «Jesús Jiménez» de Cartago 100 arbolitos de los que existen en terrenos del P. Carazo Esto a petición de don F. Quesada, director de ese plantel.

Continúa bastante activo el movimiento de arribo y zarpe de vapores americanos en Limón contra los pronósticos de los que anunciaban que con motivo de la guerra habría una casi total suspensión del servicio de barcos.

Los chinos y el Rosario

La devoción del Santo Rosario es grande entre los fieles chinos. Las mujeres rezan los quince *dieces cada día*, y muchos hombres también. Desde lejos se oye la dulce armonía del Rosario en las familias cristianas.

Su veneración se extiende hasta las *cuentas* mismas, y se acusan en su confesión de haber tocado el Rosario con manos sucias o de haberle dejado caer al suelo.

Suelen a veces disgustarse los penitentes porque no se les dan más que *tres Rosarios* que rezar y piden que se les cargue más.

La fiesta del Rosario es una de las más solemnes del año. La celebran con gran pompa, desde la vigilia hasta el fin de la octava. La llaman la fiesta de la *Rosa Mística* o la fiesta de los *qui*

Cartago al día

Mes de la Virgen

María, la más bella y pura de las madres, ha sido visitada desde el principio del mes, por gran multitud de sus hijos. Esta madre cariñosa, predilecta entre todas mujeres, es saludada durante las serenas y opacas noches, por tiernos e inocentes angelitos, quienes con su angelical sonrisa le ofrecen un ramillete de flores

Esas tiernas niñas, cubiertas sus cabecitas con el blanco velo de la inocencia, ofrendan en verso a la casta Virgen sus alabanzas en homenaje por sus beneficios a los hijos de Adán. En ningún año como éste, ha sido tan agasajada. El Convento y San Nicolás, son los templos donde se venera a la augusta Madre y Reina del género humano. El Ilustrísimo Sr. Obispo de Santa Rosa de Copán y los Rev. P. P. del Convento, son los encargados durante las noches, de narrar al escogido auditorio, las glorias de la Santísima Virgen. Un grupo de niñas, en dulces cantos, bajo la batuta del Pbo. Claudio Bolaños, entonan un himno de gloria a María.

Trabajos del nuevo Templo

Los trabajos de la Basílica de los Angeles van como si digéramos, a paso de renco. El hábil maestro en construcciones don Jesús Solano, bajo cuya dirección se encuentran los trabajos, está haciendo lo posible por rendir los fondos. Sería bueno que las señoras hiciesen algo en pro de esos trabajos, mientras se llega el mes de septiembre, que es cuando se verifica el Turno General.

Apelo a la benevolencia de esas matronas y demás periódicos para que ayuden en esta benéfica labor. Espero tendrá acogida mi idea, ya que se trata de una obra nacional.

La requisita de perros

Hasta que por fin el Sr. Madriz, Agente de Policía de Higiene se dignó echarnos a la calle el carretón de los perros; el número de ellos ya era considerable. Espero del Sr. Madriz un favor que le agradeceré mucho; como se trata de perros, le estimaría enviase a los muchachos con el carretón al Convento, San Nicolás y los Angeles, donde encontrarán dentro, perros que son llevados por sus propias dueñas. Si Ud. visitase esos lugares quedaría pasmado al contemplar feos cuadros que el público observa.

Sin reloj público

La hermosa campana del reloj público que ocupó lugar en el cuartel y que sufrió el flagelo del 4 de mayo de 1910 ha sido obsequiada al templo de San Rafael, después de haberse transformado en manómetro durante 7 años y pico. El disgusto que ha causado no tiene límites. Cuando nos aprieta el estómago, comprendemos que ha llegado la hora de almuerzo. Ya que tenemos una municipalidad progresista, le agradeceríamos nos colocase un reloj, aunque fuera en nuestras trincheras del Parque Central.

UNA DIFERENCIA VITAL.

Cuando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan á menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente á tal propósito. Pero cuando se viene á pensar en él como un remedio para la tisis y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay base ninguna para la fe que algunas personas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquier alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extraerse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual carácter curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la **PREPARACION DE WAMPOL** la cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados secos de Bacalao, combinados con un jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Ictá y Cerezo Silvestre. En esta preparación científica de ingredientes, tenemos la sustancia mejor para dar fuerza, para dar vida; y cuenta con un serio de éxitos en los casos de Anemia, Pérdida de Carnes y Debilidad y las Enfermedades de la Sangre. El Sr. Doctor C. A. Blaye, de Buenos Aires, dice: "Certifico que la Preparación de Wampole me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos." Una botella basta para convencer. No hay en ganar posible. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

Las rifas en Taras

Con motivo de la fiesta de San Isidro en el creyente pueblo de Sn. Nicolás (Taras) asistió a los festejos numerosa concurrencia.

Como a las 2 p m. empezaron unas rifas a beneficio de la iglesia que está al concluirse. Entre 2 y 3 cayó un torrencial agua cero y como el lugar donde se verifican las rifas es muy estrecho, los asistentes no tuvieron más que refugiarse dentro del templo. De un momento a otro se formó dentro de él un bochinche. Con pena consignamos esta triste nota de un barrio cercano a la ciudad, y que da idea muy triste del estado de religiosidad de muchas gentes. Esperamos que para evitar que en otra ocasión se profane otra vez ese lugar sagrado, el señor cura prohiba que en la portada se hagan las rifas. Otra nota discordante que se observó, fué el ver hombres, mujeres y niños con sombrero puesto, otros emparejados y los demás en tertulia. Todo esto sucedió como digo, dentro del templo.

También la causa de estos irrespetos a la iglesia fué el expendio que en público se hizo del aguardiente.

Enfermedad del Sr. Cura

El Presbo. Dr. don José Badilla fué traído en carreta de Tierra Blanca, en estado muy delicado de salud. Sentimos su enfermedad. Que pronto le veamos en sus faenas ordinarias ya restablecido.

Corresponsal

GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,

LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagarés, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampillas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 174

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Frente al lado oeste de la Imprenta Alsina. Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELECTROTERAPIA

Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Mayo 24

Belarmina Monge, Montes de Oca. Fausto Esquivel, Tibás. Rafael Arias, Alajuela. Berta González, Alajuela. Alfonso Quirós, Montes de Oca. Evangelina Cruz, San Ramón. Pedro Valverde, San José. Laureana Benavides, San José. Pedro Chaves, la Iberia. Evangelina Quirós, San José. Dolores Orellano, San José. Juan Lazo, Limón. Micaela Céspedes, Picagres. Eligia Porras, Atenas. Pilar Quirós, San José. Elodia Ramírez San José. Elvira Badilla, Alajuelita. Antonio Badilla, Alajuelita. Pedro Riote, San José. Eduardo Thompson, Limón.

SALIDAS

Claudia Jiménez, San José. María Castillo, San José. Antonio Sánchez, San José. Claudia Castro, San José. José Fuentes, San José. Juan Mena, Orotina. Juan Bta. González, Parismina. Jorge Castro, Desamparados. Ismael Quesada, San Isidro. Cleto Calderón, Montes de Oca. Francisco Ortega, Matina. Rubén Montoya, Las Salinas. Victoriano Oporto, Puntarenas.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

VISITAS AL CEMENTERIO Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadras antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 576.

Obsequio a nuestro Coliseo Nacional

El arquitecto D. Jaime Carranza ha tenido la generosidad de obsequiar al Teatro Nacional dos artísticos jarrones para la colocación de plantas, y sus respectivas columnas. Fueron hechos en la instalación que para fabricar ornamentos de cemento armado tiene en esta capital el Sr. Carranza.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República — Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen

Trabajad activamente para el desarrollo, incremento y difusión de la buena prensa, dedicada a combatir los errores diarios y a rechazar los ataques de los enemigos — León XIII.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

CABLEGRAMAS

NUEVA YORK, 23.—Vapor de carga británico que acaba de arribar a ésta avisa que al amanecer el segundo día de navegación tuvo combate con un submarino que le disparó 66 cañonazos y le lanzó un torpedo que pasó cerca. Los artilleros ingleses contestaron con sus piezas y luego se marchó el submarino con dirección a la costa de Africa sumergiéndose al poco andar.

PARIS, 23.—Informe francés. Lanzamos enérgicos ataques en varios puntos con buenos resultados. En las mesetas de Vanclaire y California conquistamos los últimos puntos de observaciones que dominan el valle de Aillite y ensanchamos las posiciones en las faldas septentrionales. Al este de Chovresux tomamos nocturnamente tres líneas de trincheras enemigas. Repelimos causándole muchas bajas. El contraataque lanzado a nuestras nuevas posiciones en la meseta California y capturamos 350 números incluyendo 11 oficiales. Atajamos el ataque que se lanzó contra la falda al suroeste de Epargos. Resto del frente calma.

ROMA, 23.—Informe italiano. Artillería enemiga fué menos activa ayer en Trentino entre el lago Garda y Brenta y los ataques se limitaron a encuentros menores de patrullas. En Valtravignole efectuó se encarnizado combate el lunes. Después de violento bombardeo que destruyó nuestras posiciones de Massif Piccolo, el enemigo atacó con fuerzas logrando penetrar en una parte de las líneas a pesar de la terca resistencia que se le ofrecía. La llegada de nuestras fuerzas de apoyo dió por resultado una reñida batalla que duró hasta ayer por la tarde a cuya hora habíamos recuperado toda la posición. Los muertos se cuentan por centenares, tomamos 60 prisioneros incluyendo a un oficial, y material considerable.

PETROGRADO, 23.—Alexieff se dirigió a los 1600 oficiales del ejército y armada, delegados al primer Congreso. Entre otras cosas les dijo que existe serbrado motivo por alarma porque ha menguado notablemente la combatividad del ejército como con ecuencia de las deserciones y la desconfianza entre los oficiales y tropas. El ejército tan formidable ayer, padece hoy de una fatal impotencia en presencia de un enemigo terrible y tenaz quien estira los brazos anhelosos hacia las provincias meridionales de Rusia no contento con las que ya invadió. Urgió a los delegados de hacer todos lo posible para poner fin a las dificultades internas del ejército, restablecer la disciplina y reunir estrechamente los oficiales y tropa para hacer posible la marcha otra vez a la victoria.

NEW YORK, 23.—Se rumora que John Rockefeller ha suscrito cien millones de dollars al empréstito «Libertad».

AMSTERDAM, 23.—Informan de Budapest que Tizza sometió al Rey propuestas por la franquicia, las que se rechazaron y Tizza dimitió yéndose luego a Viena.

LONDRES, 23.—Ha llegado a ésta el primer destacante de ingenieros Americanos tambien la segunda unidad del cuerpo de Hospitales.

TOKIO, 23.—Gran incendio destruyó la mitad de Konezuta: 17 muertos y 67 estropeados.

NUEVA YORK, 23.—Avisa el corresponsal del «New York Times» en La Haya que el Volkszeitung publica en lugar prominente una súplica que se dirige a público exhortando a firmar la magna petición que se dirige a Hindenburg pidiendo la paz, la cual dice que los alemanes no hacen una guerra ni de conquista y de anexión. Las modestias demandas del pueblo son en breve, el distrito Longway, Amberes, la costa de Flandes, y el dominio de las minas de carbón belgas. Se desarrolla por toda Alemania una propaganda de anexión de lo más extrema, debido principalmente a la creencia de que ya acabó toda necesidad de batallar seriamente en Rusia, lo que le permite dedicar toda atención al frente occidental.

Cámara de Comercio de Costa Rica**Información cablegráfica**

Mercado de café de Costa Rica en Londres durante la semana que termina el 18 de mayo de 1917.

Café vendido durante la semana: 3000 sacos.

Precio medio de ventas efectuadas: 95 chelines.

Cantidad de café ofrecida en au hasta: sacos, 500.

Prospecto del Mercado: Quieto.

San Antonio de Cot

En los días 12 y 13 de junio próximo se verificará en el pueblo de Cot la fiesta patronal. El día del Santo, o sea el 13, tendrá lugar un gran turno a beneficio de la iglesia de aquel lugar. Muchos y buenos son los preparativos que se hacen con motivo de esta fiesta. He aquí el programa.

DIA 12 (MARTES)

A las 12 m., alegre repique de campanas con pólvora y Ave Marías.

A las 7 p. m., Rosario solemne con misterios oficiados por una escogida orquesta.

DIA 13 (MIERCOLES)

A las 8 a. m., procesión de la milagrosa Imagen del Santo Patrono.

A las 9 a. m. Misa solemne con exposición del Santísimo y panegírico por el Sr. Cura don Francisco de P. Castillo.

A las 10 a. m. recepción del Turno y de los obsequios, ganado y leña que dediquen sus benefactores y devotos del Santo.

A continuación dará principio el festival del Turno.

Estos actos serán amenizados por la filarmonía del Cantón y una orquestita del pueblo.

La Junta Edificadora

La fiesta del Corpus en este lugar se verificará el domingo 17 del mismo mes.

El mantenedor de esta fiesta será el honorable vecino D. Rafael Coto.

Corresponsal

Notas de Oreamuno**Comunión General de Niños**

Con motivo a la gran fiesta de Corpus, se prepara para este día una comunión general de niños de ambos sexos. Un gran número de éstos se acercará por primera vez a la sagrada mesa, a recibir a Jesús Sacramentado. Estos solemnes actos harán revestir más solemnidad a la fiesta. Bien por nuestro Cura amante del progreso espiritual.

Visita

De la capital estuvo entre nosotros el amigo don Rosendo Solano Redondo, quien vino a ésta en vía de paseo.

Corpus en Ciprés

El domingo 10 de junio se celebrará por segunda vez en este pueblo la fiesta del Corpus. Esta promete estar bastante solemne. Este día se estrenará una preciosa y artística Custodia. Bien por los ciñes que progresan día por día.

El lunes pasado con motivo de la fiesta de San Isidro, estuvieron

en ésta, de paseo, varias señoras y señoritas de la capital.

El 1º de junio, abrirá el amigo Antonio Quirós un magnífico establecimiento en San Pablo de este Cantón. Deseo al amigo un buen éxito en su nuevo negocio.

La Sociedad Vicentina de Varones se encuentra bajo la dirección del nuevo Presidente don Simón Guillén.

A propósito quiero decir que esta Asociación se va desarrollando con gran entusiasmo; pues ahora se nota más ánimo de parte de los socios y aún de los que no lo son. Estos últimos aunque no asistan a las sesiones, cooperan con su limosna. Ojalá este ánimo no decaiga por un momento, que es para bien de nuestros semejantes y de sí mismo.

Hemos tenido el gusto de saludar al presbítero don Salomón Valenciano, Cura del Tejar, quien vino a cantar la solemne misa de San Isidro.

En estos últimos días ha tomado gran entusiasmo la Agricultura, pues de todas partes vienen en busca de semilla; ahora por el momento se vende más cara la semilla que el fruto.

Corresponsal

CERVECERIA TRAUBE**Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas**

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencia.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

VINO PARA CONSAGRAR**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CASA DE ALQUILER**Contra temblores**

Cómoda, con patios para hortalizas, la del Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE